

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA  
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA  
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
2008

## NÚMERO 164

Extracto del expediente sobre la toma de Tehuacan por los insurgentes.— Diciembre 2

Habiendo dado cuenta a vuestra excelencia el señor gobernador de Puebla con varios documentos que instruyen la entrada de los insurgentes en Tehuacan y retirada del subdelegado tropa, y otros vecinos a Orizaba, los remitió vuestra excelencia a dicho señor con otros sobre el mismo asunto que dirigieron a vuestra excelencia para que se formase sumaria información sobre los hechos que se refieren.

Dicho jefe comisionó al efecto primero al subdelegado ante quien no quiso declarar don José Severo de Irolo, cirujano de ejército sobre haber indicado el motor del abandono de Tehuacan por lo que se comisionó al administrador de correos; pero éste se hallaba en Puebla, con lo que no pudo cumplir con el encargo.

Dio motivo a la formación de este expediente los informes que hicieron a vuestra excelencia dichos administradores de correos don Mariano Moral, e Irolo, y el que dio al subdelegado de Tepeaca el cura de Tlacotepec sobre la precipitada fuga del subdelegado, europeos, tropa, y vecinos de Tehuacan habiendo de antemano echado fuera sus haberes e intereses, sin citar a la junta que a el efecto se tuvo al referido Moral administrador, e Irolo y otros vecinos expresando este que en ella casi exacto el subdelegado se resolvió la fuga; pero todo fue a instancias y promociones del capitán don Francisco de la Madrid, quien llevó la voz magistralmente y fue causa de la fuga, de la entrada de los insurgentes y de tantos daños, perjuicios, y trabajos seguidos a las familias, y vecinos, por un puro capricho, pues como asientan los tres informantes, fue una gavillita despreciable la que tomó la ciudad a quien se hubiera arrollado por ser excesivamente mayores las fuerzas del lugar, con respeto a ser solo 60 insurgentes que ni pretendieron entrar, sino ocupar las

inmediaciones; a más de que no se hizo aprecio de positivas, ciertas, y evidentes noticias del número de bandidos, y sus pocas armas; no teniendo poca parte en esto el capitán Vivero Gutiérrez que fue el 1º que en la junta dio la voz de retirada.

El administrador de correos dice al señor gobernador que es notorio el presente que dio a vuestra excelencia desde Puebla, y se insertó en la gaceta número 264 de 25 de julio en que consta haber sido muertos casi todos los vecinos de Tehuacan, y su jurisdicción y graduando dicho señor intendente con su asesor de bastantemente instruida la sumaria inferior devuelve a vuestra excelencia el expediente.

En este intermedio dirigió a esta superioridad una representación la ciudad de Tehuacan su cura, religiosos, vecindario, etcétera, que vuestra excelencia mandó se suspendiese hasta la llegada de los informes pedidos, por lo que se acompaña con su respectivo extracto, en atención a haberse remitido a vuestra excelencia este expediente.— Octubre 14 de 812.— Pásese a la Junta de Seguridad y buen orden.— Se remitió en 15.

Recibida en 24 de noviembre se devuelva a la intendencia de Puebla para que haga se practique la averiguación que tenia prevenida y de cuenta.— Noviembre 29.— Como consulta la Junta de Seguridad y buen orden.— Se remitió en 2 de Diciembre.

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos  
Raquel Güereca Durán  
Eric Adrián Nava Jacal  
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado  
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602